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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Коренные народы Таймыра попросили не вводить ограничение на вылов рыбы на реке 
Пясина 

Представители коренных малочисленных народов Таймыра обратились с письмом к 
министру сельского хозяйства РФ Дмитрию Патрушеву и главе Росрыболовства Илье 
Шестакову, где просят не вводить новых ограничений на вылов рыбы на реке Пясина на 
севере Красноярского края, сообщает ТАСС. 

Согласно тексту документа, Красноярский филиал Всероссийского научно-
исследовательского института рыбного хозяйства и океанографии рекомендовал разрешить 
на реке Пясина лов рыбы только в научно-исследовательских целях и установить его 
допустимый объем в 71,45 тонны. 

«Наши земляки не смогут добыть тот объем водных биологических ресурсов в боковых 
водоемах в 2022 году, какой обычно добывали в самой реке Пясина в прежние годы. 
Пострадает быт, обустроенный исторически в определенных местах лова. <…> Необходимо 
оставить добычу водных биологических ресурсов на закрепленных рыболовных участках на 
реке Пясина», — говорится в письме, которое есть в распоряжении ТАСС. 

Как рассказала изданию председатель общины Арылал Марита Эйдугей, коренным 
народам севера предложено рыбачить на других водоемах под Норильском. «Они находятся 
на большом расстоянии, ихтиологи лет 25 у нас не работали, нет данных, что в этих реках 
водится. Вообще непонятно, на каких данных институт основывается, чтобы мы рыбачили в 
этих реках. У нас у всех водоемы выкуплены и договоры с Таймырским муниципальным 
районом заключены на десять лет, мы же участвовали в этих аукционах, чтобы вести там, 
помимо традиционного рыболовства, промышленное», — подчеркнула она, добавив, что 
квоты на традиционное рыболовство маленькие — «чуть-чуть — на покушать», а 
промышленные квоты позволяют общинам сохранять финансовую устойчивость.  

press-line.ru 
 

«Норильсктрансгаз» провел озеленение территории вблизи Тухарда.  
Газовая компания успешно реализует мероприятия экологической направленности. В 

этот раз сотрудники «Норильсктрансгаза» посеяли траву в районе двух небольших озер, 
протоки которых впадают в реку Большая Хета, а также на территории промплощадки 
Тухарда – в промышленном освоении этот участок находится с 1969 года. 

Газовики провели озеленение на участке площадью 30 тысяч квадратных метров. Для 
укрепления плодородного слоя почвы они закупили и посеяли 250 килограммов семян. 

Всего посеяли пять видов многолетних трав, среди них: донник желтый, тимофеевка 
луговая, овсяница луговая и райграс. На сегодняшний день уже видны всходы. Но так как 
растения разные, следовательно, и время всходов отличается. 

В мероприятии участвовали сотрудники управления промышленной безопасности, 
охраны труда и экологии, управления складского хозяйства и доставки грузов. 
Непосредственно посевом занимались работники Тухардского материального склада и 
автотракторной колонны Тухардского цеха. 

Обработанный участок тундры уже зазеленел, и в будущем газовики ожидают увидеть 
хороший результат своей работы. Многолетние травы должны отлично прижиться и затем 
расти здесь еще долгие десятилетия. 

Напомним, поселок Тухард образован в 1968 году как отправная точка в постройке 
газопровода Мессояха – Дудинка – Норильск. Название поселка – это комбинация из двух 
ненецких слов: «ту» – «огонь, «харад» – «дом».   

«Северный город» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Ориентировочно отопление в Дудинке включат 1 сентября 
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Согласно распоряжению администрации города Дудинки о завершении 
отопительного периода ориентировочным сроком возобновления подачи теплоресурса 
определено 1 сентября. Однако стоит отметить, что дата может быть изменена в связи с 
правилами предоставления коммунальных услуг гражданам, утвержденным постановлением 
Правительства РФ. 

В документе говорится, что отопительный период должен начаться, если в течение 
пяти дней среднесуточная температура наружного воздуха не превышает 8°C тепла. 

Как отметила председатель комитета жилищно-коммунального хозяйства 
администрации города Дудинка Зинаида Спицина, в образовательные учреждения тепло 
поступит 1 сентября, вне зависимости от погодных условий. Все ресурсоснабжающие 
организации заполярной столицы Таймыра к отопительному периоду готовы. 

Отметим, что все сельские поселения Таймыра также ведут подготовку к 
отопительному периоду. Одним из важнейших мероприятий является завоз топливно-
энергетических ресурсов как для населения с печных отоплением, так и для объектов ЖКХ. 
Северный завоз продлится до конца октября. 

«Таймыр» 
 
Фонд капремонта продолжит замену лифтов в дудинских многоэтажках 

В рамках краткосрочных планов капитального ремонта общедомового имущества 
многоквартирных домов на 2020-2022 гг. в 11 жилых домах Дудинки пройдут работы по 
капитальному ремонту лифтового оборудования. Согласно заключенному договору, работы 
выполнит АО «Щербининский лифтостроительный завод». 

В настоящее время речной навигацией осуществляется доставка необходимого 
оборудования. Начало работ запланировано на середину ноября 2021 года. Первым делом 
замену лифтов проведут в домах № 2А и № 5А на улице 40 лет Победы, а также в доме № 10 
на Бегичева. 

В соответствии с заключенным договором, всего в жилых домах Дудинки в 2022 году 
планируется замена 23 лифтов. 

 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
За сутки в Норильске стало на 35 ковидных пациентов больше 

Число ежесуточных приростов в Норильске немного снизилось. Если в первой и второй 
декаде месяца прибавлялось по 50–70 случаев заражения ковидом за сутки, то последнюю 
неделю были дни, когда фиксировали до полусотни новых заболевших. Наименьшую 
прибавку зарегистрировали 20 августа – 33 человека. Тогда же общее число заболевших в 
северном городе превысило отметку в 5000.   

За последние 24 часа статистика коронавируса в Норильске подросла на 35 новых 
случаев. Общее число заболевших на сегодняшний день – 5196. В крае за сутки ковид 
подтвердили 445 пациентам. Примечательно, что Норильск в тройку антилидеров в этот раз 
не вошел: 85 заразившихся в Красноярске, 56 – в Канске и 36 – в Кежемском районе.  

К слову, в Норильске уменьшили коечный фонд. Если на прошлой неделе было 320 коек 
в трех медучреждениях: госпитале на Кирова, 19, межрайонной и детской больнице, то на 
этой неделе осталось 285.  

«Сейчас выписывается примерно в два раза больше больных, чем поступает. Напрямую 
с уровнем заболеваемости это не связано, это связано с удельным весом тяжелых форм тех 
пациентов, которые нуждаются в лечении в стационаре. Я могу точно сказать, что за весь 
период в наших госпиталях не умер ни один вакцинированный специалист», – отметил в 
сюжете «Северного города» руководитель ковидного госпиталя в городской больнице №2 
Константин Калинин. 

«Северный город» 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» начал рекультивацию земли в районе норильской ТЭЦ-3 

«Норникель» начал рекультивацию земли в районе норильской ТЭЦ-3, где в мае 2020 
года случился разлив дизельного топлива. Сейчас вспахано более 200 000 м2 земли, на 
самые пострадавшие от разлива участки внесено более 55 000 м2 торфа, засеяно семенами 
более 70 000 м2 территории. 
В дальнейшем территорию общей площадью почти 900 000 м2 планируется засеять семенами 
растительности, традиционно произрастающей на территории Заполярья — среди них клевер 
луговой, тимофеевка луговая и овсяница луговая. Итогом рекультивации должно стать 
восстановление земель до состояния, соответствующего экологическим требованиям РФ. 

«Экологическая стратегия „Норникеля“ предусматривает выход компании на 
лидирующие позиции по экологической повестке к 2030 г. Рекультивация земель, 
загрязненных в результате аварии на ТЭЦ-3, — только начало движения к этой цели, часть 
большой работы. Наша экологическая программа направлена на охрану земельных ресурсов, 
атмосферного воздуха, водных объектов, сохранение биоразнообразия, увеличение 
переработки отходов и вовлечение их в повторное использование», — рассказал Станислав 
Селезнёв, вице-президент «Норникеля» по экологии и промышленной безопасности. 

В ближайшие 10 лет «Норникель» планирует очистить территорию и рекультивировать 
землю в Норильском регионе. За это время нужно убрать 467 заброшенных зданий и 
сооружений, более 1,3 млн тонн отходов производственной деятельности, более 2 млн тонн 
мусора и более 600 000 тонн металлолома. Общий объем инвестиций компании в этот проект 
составляет 40 млрд рублей. 

Проект рекультивации разработали Норильская топливно-энергетическая компания и 
АНО «Экотерра». Во время подготовки проекта были обследованы пять участков: 
промышленная площадка возле ТЭЦ-3, водоток вблизи и место его впадения в ручей 
Безымянный, берега ручья Безымянный, реки Далдыкан и реки Амбарной. Моделирование 
влияния последствий разлива было проведено на основе научных и методических данных, 
полученных в результате проведенных в 2020–2021 гг. полевых исследований. 

newslab 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
На лечение одного ковидного больного в регионе тратят до 600 тысяч рублей 

Министр здравоохранения Красноярского края Борис Немик рассказал, что лечение 
одного больного коронавирусом стоит от 70 до 600 тысяч рублей. Все зависит от состояния 
больного. 

Лечение оплачивается из системы обязательного медицинского страхования. Причем 
амбулаторное стоит гораздо дешевле, отметил Немик в эфире радио «Красноярск. Главный». 
По его словам, сейчас на дому лечатся 80 процентов пациентов, остальные в стационаре. 
Министр здравоохранения пояснил, что затраты на лечение складываются из зарплаты врача 
и медикаментов, которые выдают больным бесплатно. Стоимость набора лекарств в среднем 
составляет около 2000–4000 рублей на пациента. При этом один день на аппарате ИВЛ 
обходится государству в 30 тысяч рублей.  

Между тем вакцинировать людей намного дешевле. Самая дорогая вакцина «Спутник V» 
стоит около одной тысячи рублей за два компонента. Остальные вакцины дешевле примерно 
в два раза – 400–500 рублей.  

Ранее Борис Немик заявлял, что в крае пока не предвидится ревакцинация, так как 
сначала нужно первично привить более миллиона жителей края, в приоритете у врачей – 
люди старше 60 лет. 

«Северный город» 
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Школы Красноярского края начнут учебный год в очном формате 
В Красноярском крае не планируют начинать учебный год в дистанционном формате, об 

этом рассказала министр образования региона Светлана Маковская. 
По ее словам, 1 сентября в школах готовятся к традиционным линейкам. Если погода 

будет хорошая, их проведут на улице и разрешат родителям присутствовать на празднике. В 
случае дождя линейки проведут в помещении. При этом взрослых внутрь не пустят. 

Светлана Маковская отметила, что занятия будут проходить в обычном формате. В 
школах по-прежнему будут действовать противоэпидемические мероприятия — ученики 
разных классов будут входить в здание через разные входа, расписание будет гибким, чтобы 
дети как можно меньше общались между собой. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Владимир Путин во вторник выступил на съезде "Единой России" 
Президент России Владимир Путин во вторник, 24 августа 2021, выступил на съезде 

"Единой России" и попросил поддержки своих предложений у партии, так как многие идеи 
сначала должен утвердить парламент. Вот главное из обращения главы государства: 

"НЕДАРОМ МЫ СОХРАНИЛИ ОБРАЩЕНИЕ "ТОВАРИЩ" 
Президент предложил выплатить каждому военному одинаковую сумму - по 15 тысяч 

рублей, вне зависимости от должности, звания и выслуги лет. 
- Нужно поддержать прежде всего тех, у кого низкие доходы. Старшие офицеры поймут. 

Военная организация – это вроде как семья. Недаром мы сохранили в армии обращение 
«товарищ». Выплата всем одинаковая - равны должны быть как в бане. Предлагаю 
распространить и на курсантов и на работников правоохранительных органов, - заявил Путин. 

Еще президент предложил утвердить на 2022-23 годы повышенную индексацию 
зарплат (больше инфляции) военным и правоохранителям. 

"СОЛИДНЫЕ СРЕДСТВА" НА ГЛУБИНКУ 
Отдельно президент обговорил поддержку отдаленных деревень. Путин сказал, что 

нужны ресурсы для обновления небольших почтовых отделений. Тогда они смогут заняться 
«доставкой лекарств, продуктов, будут предоставлять справки и выписки из портала 
Гослуслуг, отправлять документы в МФЦ». 

Власти займутся и развитием транспорта в отдаленных территориях. «На обновление 
авиапарка выделено 340 миллиардов рублей. Солидные средства», - заметил Путин. 

Для тушения пожаров создадут «эффективную авиагруппировку». 
- Нужно извлечь уроки, усилить лесоохрану. Мы выделим 24 миллиарда рублей на 

усиление противопожарной защиты регионов. На практике это значит двукратное увеличение 
финансирования, - рассказал президент. 

БАНКИРЫ ВЕРНУТ СПИСАННЫЕ У ЛЮДЕЙ ДЕНЬГИ 
- Банки списывают в счет долгов средства социальной поддержки. Это недопустимо. 

Указом президента предусмотрена защита. Но в законе это должным образом не 
отрегулировано. Руководителей банковских организаций прошу выполнить требования указов 
президента. Предлагаю закрепить в законах запрет на списание – сделать это надо задним 
числом. Списанные средства нужно вернуть. С учетом чистой прибыли банков они сделают 
это легко, - распорядился Путин. Интересно, найдет в России финансист, который решит 
ослушаться президента? 

АВАРИЙНОЕ ЖИЛЬЕ 
Путин рассказал, что регионы занимаются расселение аварийного жилья. Сейчас в 

программе участвуют дома, признанные негодными на начало 2017 года. «В прошлом году 
добавили 50 миллиардов рублей на расселение. Работа с опережением – девять регионов 
завершат досрочно до конца года программу», - сообщил президент и сразу предложил, что 
можно сделать еще. 

- Предлагаю новую программу расселения. В нее попадет жилье, признанное 
аварийным на 1 января 2021 года. Это 11 миллионов квадратных метров. 45 миллиардов 
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рублей надо выделить из бюджета на расселение. Прошу поддержать в бюджете, - 
обратился к Единой России Путин. Участники съезда этому предложению президента 
аплодировали особенно долго – видимо, партия власти без сомнений внесет в будущий 
бюджет деньги на новую программу расселения. 

Комсомольская правда 
 
Путин предложил создать целостную систему поддержки семей с детьми 

Президент РФ Владимир Путин предложил разработать специальную программу 
поддержки семей с детьми от рождения до окончания школы. 

"Понятно, что выплата к новому учебному году (по 10 тыс. рублей на каждого 
школьника - ИФ) - это разовая мера. Для нас важно и дальше выстраивать именно целостную 
систему поддержки семей с детьми, чтобы она работала в единой логике, была понятной для 
людей, чтобы родители, семьи с детьми были уверены, что в сложной жизненной ситуации 
они могут рассчитывать на помощь государства", - сказал Путин во вторник на пленарном 
заседании съезда "Единой России". 

Глава государства напомнил, что уже была расширена программа материнского 
капитала, увеличен его размер, предусмотрены пособия для беременных женщин, 
ежемесячные выплаты на детей в возрасте до семи лет, а для детей, растущих в неполных 
семьях, - до 16 лет включительно. 

"Задача ближайших лет - расширить эту линейку, чтобы нуждающаяся семья могла 
получать поддержку все время от рождения ребенка до окончания им школы", - заявил Путин. 

Он попросил "Единую Россию", все фракции будущего парламента поддержать такие 
решения.  

INTERFAX.RU 
 
Новостройки в России подорожали в среднем на 25% с начала 2020 года 

Цены на новостройки в России с начала 2020 года выросли в среднем на 25%, сообщил 
гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко. 

"Мы увидели, что в прошлом году цена подросла на 15,5%, в этом году уже 13%, где-то в 
среднем уже на 25%", - сказал Мутко во вторник на встрече с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Он отметил, что при таком росте цен необходимо балансировать спрос, вводить 
больше жилья. 

"Ключевым здесь является земля. Мы, как оператор, занимаемся вовлечением 
неэффективно использованных земель. На сегодняшний день с 2016 года мы уже вовлекли в 
оборот 3,5 тыс. га земли практически на 16-18 млн кв.м. Правительство сейчас ориентирует 
нас не просто вовлекать, но и чтобы на этой земле строилось жилье со всеми нашими 
механизмами", - подчеркнул Мутко. 

Он добавил, что для поддержки предложения на рынке жилья также было запущено 
"инфраструктурное меню" с возможностью предоставлять застройщикам кредиты под 3% для 
создания социальной инфраструктуры параллельно с возведением жилья. 

Напомним, в апреле текущего года Путин поручал ФАС проанализировать ситуацию на 
рынке жилищного строительства с точки зрения роста цен на новостройки. Он отметил, что в 
среднем цены на жилье в России выросли на 12%, при этом в некоторых регионах рост 
достигает 30%. Проверки не выявили картельного сговора застройщиков при проверке 
обоснованности роста цен на жилье, отмечал замглавы Минстроя РФ Никита Стасишин. 

В мае вице-премьер Марат Хуснуллин называл удорожание стройматериалов в числе 
основных причин роста цен на жилье, наряду с остановкой строек в период пандемии 
коронавируса, нарушением поставок стройматериалов, ростом инфляции, нехваткой 
трудовых ресурсов и запуском программы льготной ипотеки. 

INTERFAX.RU 
 

Минтруд назвал регионы, где зафиксировали наибольший уровень бедности в России 
Уровень бедности по РФ составляет 12,1%, при этом наибольший уровень бедности 

фиксируется в Туве, Ингушетии и Кабардино-Балкарии. Об этом говорится в данных 
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Росстата, представленных замдиректора департамента информационных технологий 
Минтруда Андреем Лебедевым на пленарной сессии форума "Сообщество". 

Согласно данным, по итогам 2020 года в России числилось 17,8 млн граждан с доходами 
ниже прожиточного минимума, что составляло 12,1%. При этом наибольший уровень 
бедности фиксировался в Туве - 34,1%, Ингушетии - 30% и Кабардино-Балкарской 
Республике - 24,2%. 

Согласно данным, также высокий уровень бедности (выше 23%) фиксировался в 
Республике Алтай. Наименьший уровень бедности (от 5% до 10%) был зафиксирован в 
Москве, Санкт-Петербурге, Московской, Калужской, Ленинградской, Нижегородской, Курской, 
Белгородской, Воронежской, Свердловской и Ярославской областях, Республике Татарстан, 
Ямало-Ненецком АО, Ханты-Мансийском АО, Магаданской и Сахалинской областях, 
Чукотском АО. 

"Выход из бедности, если говорить о якорной бедности, когда семья глубоко бедная 
находится глубоко в такой стадии, она не может вырваться, дети не могут получить 
соответствующее образование, все это замкнутый круг. Выход из этой бедности - это два 
фактора: максимально эффективная занятость, то есть в регионе должна таким образом быть 
выстроена социально-экономическая политика, чтобы тот же самый ученик, студент мог найти 
эффективную работу, и социальная сфера, в том числе социальный контракт", - заявил в 
ходе сессии Лебедев. 

Он отметил, что тремя главными целями цифровой трансформации социальной сферы в 
этой связи являются оперативность предоставления выплат и пособий, удобство в получении 
выплат, то есть минимизация предоставления документов и выход на дистанционный порядок 
предоставления во всех регионах страны, а также адресность - выплаты тем, кто в них 
действительно нуждается. 

В июле 2020 года президент России Владимир Путин поставил цель снизить уровень 
бедности в стране к 2030 году вдвое по сравнению с 2017 годом. Ранее срок цели был 
поставлен президентом к 2024 году. Глава Минтруда Антон Котяков в интервью Владимиру 
Познеру заявлял, что достичь поставленной цели к 2024 году будет достаточно трудно. 
Согласно данным Росстата, число россиян, чьи доходы ниже величины прожиточного 
минимума, в 2017 году составляло 18,9 млн, или 12,9% населения РФ. Число россиян с 
доходами ниже прожиточного минимума снизилось в IV квартале 2020 года до 13,5 млн и 
составило 9,2% от всего населения. К 2030 году число бедных в стране должно снизиться до 
6,5%, то есть до 9,5 млн. 

ТАСС 
 

ВС РФ разрешил подавать иски к иностранным интернет-магазинам и соцсетям 
Российские суды обязаны принять иски к иностранным компаниям, если они 

целенаправленно предлагают свои товары российским гражданам. Такие ключевые 
разъяснения сделал Верховный суд России на примере конкретных дел. 

В одном случае россияне попытались вылечить зубы в соседнем государстве, но 
отношения с тамошними стоматологами что-то не заладились. В другом деле граждане 
потребовали от администрации иностранной соцсети разблокировать их аккаунты. Ответчики 
по обоим искам находятся за границей. Вправе ли российские суды послать им повестку? 
Теперь - да. 

Специальные разъяснения - по каждому делу отдельно - даны в двух свежих обзорах 
судебной практики Верховного суда России. Это значит, что нам не придется ехать судиться 
за границу, если нас обидит какой-то иностранный интернет-охотник за нашими рублями. 

Сегодня многие популярные у россиян сервисы зарегистрированы на территории 
иностранных государств. Не будем их называть поименно, они и так известны. Но многие из 
нас привыкли покупать билеты, бронировать гостиницы и даже заводить знакомства в режиме 
онлайн. Хорошая новость: все, кто нам что-то продает или оказывает по Сети какие-то услуги, 
должны соблюдать российские законы о защите прав потребителя. И даже если за товаром 
или услугами нас зовут в гости, как те же стоматологи, отвечать им придется здесь. 
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Прецедент создала жительница Мурманска Елена К., решившая поставить 
импланты за рубежом. Сама стоматологическая клиника находится за границей. Но ее сайт 
активно зазывает граждан России, цены указаны в российских рублях 

"К. обратилась в суд с иском к частному медицинскому унитарному предприятию о 
расторжении заключенного между сторонами договора на оказание медицинской услуги с 
применением дентальных имплантатов, взыскании стоимости услуг, - рассказывают в 
Верховном суде России. - В обоснование иска К. ссылалась на оказание ей ответчиком 
медицинской услуги с существенными недостатками". 

Нижестоящие суды поначалу отказались рассматривать иск, полагая, что у них нет 
соответствующих полномочий. Мол, у тамошних врачей есть свои судьи. Верховный суд 
России не согласился с такой позицией, решения об отказе были отменены, материалы были 
вновь направлены в первую инстанцию, как сказано в обзоре, "для решения вопроса о 
принятии искового заявления к производству суда". 

Как пояснили в суде, из контента официального сайта ответчика следует, что на нем 
размещена информация о предоставлении ответчиком как медицинским учреждением 
стоматологических услуг иностранным гражданам, в том числе гражданам РФ. 

Причем информация об этом дается на русском языке, цены на услуги обозначены в 
российских рублях. Иными словами, медики активно ищут клиентов именно в России, а 
значит, должны отвечать за качество по нашим правилам. 

Председатель правления Ассоциации юристов России Владимир Груздев напомнил, что 
еще два года назад пленум Верховного суда Российской Федерации принял постановление, 
которое разъясняет важные вопросы, касающиеся разграничения применения норм 
международного и российского права. "Одно из важных разъяснений касалось покупок в 
иностранных интернет-магазинах. Если иностранный производитель распространяет 
продукцию с территории своей страны через интернет или с помощью каталогов для заказа 
продукции, суд вправе применить защиту прав потребителя, предоставляемую нормами 
российского права", - отметил он. По его словам, сейчас эти правовые позиции суды начали 
активно применять в ходе повседневной практики. 

"Свежие разъяснения Верховного суда России позволят закрепить положительную 
тенденцию", - подчеркнул председатель правления АЮР… 

 «Российская газета» 
 

Счетная палата назвала число пенсионеров в России 
Число пенсионеров в России на 1 апреля текущего года составило 42,6 миллиона 

человек, в том числе 8,6 миллиона работающих пенсионеров, говорится в аналитической 
записке Счетной палаты. 

"По имеющимся у ПФР данным на момент проведения оперативного анализа, число 
пенсионеров на 1 апреля 2021 года в целом составило 42 604,44 тыс. человек, получателей 
страховых пенсий – 38 779,75 тыс. человек, из них получателей страховых пенсий по старости 
– 35 357,27 тыс. человек. Число работающих пенсионеров всего составило 8 613,30 тыс. 
человек", — сказано в документе. 

Страховые пенсии неработающих пенсионеров в России с 1 января проиндексированы 
на 6,3%, в результате средний размер вырос до 16 921 рубля. Средний размер страховой 
пенсии по старости неработающих пенсионеров увеличился до 17 536 рублей, средний 
размер пенсии по инвалидности неработающих пенсионеров — до 10 401 рубля, указывает 
Счетная палата. 

Президент РФ Владимир Путин во вторник подписал указ о единовременной денежной 
выплате пенсионерам в 10 тысяч рублей. Выплаты должны быть произведены в сентябре. 

ПРАЙМ 
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«Плюс-минус где-то»: Силуанов оценил допдоходы бюджета более чем в 1,6 трлн 
рублей 

Дополнительные доходы федерального бюджета по итогам нынешнего года составят 
«плюс-минус где-то» 1,6-1,7 трлн руб. Об этом сегодня в эфире «России 24» заявил глава 
Минфина РФ Антон Силуанов. 

По его словам, российская «экономика развивается более высокими темпами», чем 
власти «ранее планировали, бюджет пополняется более высокими объемами доходов». 

«В этом году мы оцениваем дополнительные доходы плюс-минус где-то 1,6-1,7 
триллиона рублей», — цитирует ПРАЙМ министра. 

Напомним, что, по оценкам Минфина, федеральный бюджет РФ по итогам января-июля 
2021 года был исполнен с профицитом в 890 млрд 298,1 млн руб. За этот период доходы 
бюджета составили 13 трлн 650 млрд 323,9 млн руб., расходы — 12 трлн 760 млрд 25,8 млн 
руб. 

Силуанов также сообщил, что порядка 500 млрд руб. потребуется выделить из бюджета 
на единовременные выплаты пенсионерам (10 тыс. руб.), а также военнослужащим и 
сотрудникам правоохранительных органов (в среднем 15 тыс. руб.), о чем ранее объявил 
президент РФ Владимир Путин. 

«Это требует немалых бюджетных ресурсов. По нашим оценкам, эти два решения стоят 
порядка 500 миллиардов рублей», — указал министр. 

Росбалт 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Почему 1991-й «болит» так же, как и 1917-й 
30 лет назад, 24 августа 1991 года, М.С. Горбачев заявил об уходе с поста генерального 

секретаря ЦК КПСС и призвал Центральный комитет принять решение о самороспуске. 
Полномочия президента СССР Горбачев сложил с себя в декабре, но де-факто Советский 
Союз перестал существовать уже в августе. Начались 1990-е, позитивные воспоминания о 
которых, как об эпохе, сохранило абсолютное меньшинство наших сограждан. 

Распад СССР совершенно справедливо был назван Владимиром Путиным величайшей 
геополитической катастрофой. XX век вообще был, увы, щедр на катастрофы. И Советский 
Союз родился в горниле одной из них. События 1917-го и последующих лет нанесли стране 
такие раны, которые не залечены до сих пор. То, что сегодняшние горячие споры «белых» и 
«красных» продолжают раскалывать и без того хрупкий патриотический консенсус, 
свидетельствует о том, что травма 1917-го до сих пор столь же болезненна, как и травма 
1991-го. 

То, что произошло в конце 1980-х (межнациональные конфликты начались уже тогда) и в 
начале 1990-х, по своим последствиям, прямым и косвенным жертвам, тоже можно считать 
особой формой гражданской войны, горячую фазу которой удалось завершить лишь в начале 
2000-х. 

У обеих катастроф были объективные и субъективные причины. И среди субъективных 
не последнюю роль играли алчность, жажда власти и банальное предательство. И была 
одержимость общества, особенно его образованной части, жаждой перемен, причем в какой-
то момент «перемен любой ценой». 

Но объективные причины не менее существенны. Российская империя, также 
родившаяся из кризиса смутного времени и достигшая за 300 лет огромных высот, к концу 
1916 года в ее прежнем виде была уже нежизнеспособна. Конечно, развал армии является во 
многом следствием «революционной работы», но не стоит забывать и о том, что в стране 
случился транспортно-логистический коллапс, вызванный общим инфраструктурным 
кризисом, преодолеть который было бы крайне сложно даже в условиях мира. Быстрый 
промышленный рост и ускоренное освоение новейших по тем временам технологий только 
усугубляли этот кризис. Храброго русского солдата подвела слабая хозяйственно-
административная система. Так что, когда была предложена новая, соблазн стал слишком 
велик. 
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Советский Союз оказался в сходном положении уже в начале 1980-х. На вид СССР 
был на пике формы. Но он был уже не в состоянии обеспечить сам себя продовольствием и 
прочими необходимыми его гражданам товарами. Нефтяная игла на время помогла, но она 
же отсрочила структурные изменения, на которые чуть позже уже не хватило ни ресурсов, ни 
политической воли. Плановая система давно уже работала по неправильным планам, а 
возможности ручного управления были весьма ограниченными. Тотальный дефицит всего 
нужного (в том числе товаров промназначения) сочетался с перепроизводством продукции, 
которая не находила применения задолго до «лихих 90-х». Не соблазнение джинсами и 
«Кока-колой» сгубили Союз, а неработоспособность хозяйственного механизма. И к тому 
времени, когда сами коммунисты заговорили об альтернативе, всё уже было кончено. 

Можно ли было предотвратить обе катастрофы и, говоря сегодняшним 
вестернизированным языком, осуществить более грамотный кризис-менеджмент в обоих 
случаях? Ответ на этот вопрос, на самом деле, прост. И этот ответ – да. Что бы ни говорили 
историки (изрядно политизированные в наши дни), специалисты по теории игр или 
философы. Потому что ответ «нет» означает продолжение нашей гражданской войны. И дай 
Бог, если только интеллектуальной! 

Если неизбежной была лишь одна из катастроф, мы так и останемся обществом 
«красных» и «белых». И у тех, и у других лояльность нынешнему российскому государству, 
несмотря на одобрение многих его действий, весьма условна. Они постоянно изыскивают в 
нем соответствия своему образу России прошлого. Если находят – «всё хорошо». Если нет – 
«всё пропало». 

А о том, что неизбежны были обе катастрофы, твердит весьма активное и 
поддерживаемое нашими врагами меньшинство, заявляющее о принципиальной 
неспособности России наладить достойную жизнь людей и обеспечить себе устойчивое 
нахождение в числе великих держав. 

Казалось бы, точкой сборки общества могло бы стать стремление не допустить 
подобных катастроф в будущем. Это отличная идея, вот только ее не реализовать без 
честного и критического анализа вызывающих столько споров переломных моментов нашей 
истории. 

Как уже отмечалось выше, в начале прошлого века катастрофа разразилась еще до 
отречения Николая II от власти и последующих событий. В кровавом хаосе 1917–1922 годов 
решался только один вопрос – кто возглавит устранение ее последствий. Конечно, всё висело 
на волоске. Устремления у большевистской партии были, как бы сегодня сказали, 
глобалистскими. Сама идея о превращении империалистической войны в гражданскую имела 
мало общего с государственным мышлением. Россия рассматривалась не как самоценное 
государство, а как фитиль, который должен был разжечь пожар мировой революции. Поэтому 
и не было жалко потерянных губерний и княжеств – Финляндии, Польши, Прибалтики, а также 
обширных территорий сегодняшних Белоруссии и Украины, отошедших под контроль 
Германии по Брестскому миру. Многие из потерянных земель так и не вернулись в состав 
страны. 

Но когда отгремела Гражданская война, настроения советского руководства изменились. 
Стало понятно, что до следующей всемирной бойни остается около 20 лет и необходимо 
выстроить промышленность, инфраструктуру и общество, способные противостоять 
неизбежной агрессии. Это был настолько крутой поворот руля, что без массовых эксцессов 
дело обойтись попросту не могло. Можно сказать и иначе – трагические эксцессы стали 
символом эпохи. Репрессии, принудительная коллективизация, голодный экспорт хлеба, 
нечеловеческие условия на стройплощадках первых пятилеток… 

И всё же советская власть рекордными темпами усиливала экономический потенциал 
страны. Можно ли было добиться тех же целей иными методами – вопрос интересный, но 
праздный. Потому что к тому времени все альтернативы остались в прошлом. 

Индустриальными успехами дело не ограничилось. Насаждалась грамотность, 
развивались профессионально-техническое и высшее образование, появились невиданные 
ранее социальные лифты. Прививалась современная культура питания и гигиены. Мы 
сегодня, несмотря на огромное число фуд-кортов и ресторанов высокой кухни, а также 
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различных спа и хамамов, следуем в основном заложенной тогда, при советской 
власти, системе повседневного быта. 

Кроме того, были полностью свернуты леволиберальные вольности первых лет 
советской власти, включая, кстати, и сексуальные «эксперименты». Но самым удивительным 
стал расцвет литературы и искусства. Да, значительная часть книг, картин и кинолент были 
пропагандистскими и, мягко говоря, малохудожественными, но традиции русской литературы 
и живописи были продолжены. А сами произведения русской классики стали впервые 
доступны большинству населения. Их в том числе проходили в школе. Массовое образование 
– как начальное, так и высшее – было поднято на очень высокий уровень и продолжало 
традиции русской академической школы. 

Всё это оказалось очень кстати, когда настали трагические и славные годы Великой 
Отечественной войны. И возвращение к корням продолжилось. Вернулись «старорежимные» 
погоны, прославлялись наши выдающиеся предки, операции второй половины войны и 
ордена назывались именами русских полководцев. В армии появились священнослужители, 
многие из которых впоследствии удостоились боевых наград. Во время войны впервые 
прозвучал новый гимн, ничего не имевший общего с мировой революцией. 

Всё было перечеркнуто новым курсом Н.С. Хрущева, сделавшего ставку на возврат к 
«чистому ленинизму», в том числе в национальной политике. Многочисленные и бывшие 
весьма большим подспорьем даже в годы войны артели были закрыты. Церковь подверглась 
новым гонениям, а «истинная история» страны опять отсчитывалась от 1917 года. Кто знает, 
может быть, именно с этого времени СССР был обречен. 

«Лихие 90-е», несомненно, были ужасным периодом. И снова всё висело на волоске. Но 
совершенно неверно считать, что всё плохое началось сразу после того, как над Кремлем 
был спущен красный флаг или когда генеральным секретарем стал М.С. Горбачев. 
Идеологический, культурный и экономический распад СССР происходил весь 
позднесоветский период. Да, можно было сделать лучше, можно было даже к капитализму 
перейти грамотнее. Вот только когда мы начинаем выстраивать логику в сослагательном 
наклонении, не надо себя обманывать – ни косметическими изменениями, ни вторым 
изданием репрессий проблем было уже не решить. Именно поэтому провалилась и 
экономическая реформа А.Н. Косыгина, и попытка «закрутить гайки», предпринятая Ю.В. 
Андроповым. 

Но вот минул хаос 1990-х. Затем прошли 2000-е. И стало понятно, что последствия 
катастрофы в целом преодолены. Наши города сегодня современнее и динамичнее 
большинства европейских. Большинство наших людей живут лучше, чем когда-либо жили они 
или их предки в прошлом. Технологически наша страна сегодня далеко ушла от производных 
наработок, сделанных в СССР. Советский Союз не смог слезть с нефтяной иглы, а нынешняя 
Россия сделала это. А нефтегазовые доходы, от которых, согласитесь, глупо отказываться, 
идут на финансирование таких хозяйственных и инфраструктурных проектов, о которых 
советские люди могли только мечтать. И «красные», как и упомянутые выше молодые 
либеральные «несогласные», напрасно потратят время на поиски разумных аргументов 
против этого тезиса. 

Конечно, у современной России множество изъянов. Я мог бы только их перечислению 
посвятить несколько статей. Они были и во времена СССР, и при царе-батюшке. Но любую 
альтернативную историю страны, в которой в 2021 году всё лучше, чем в нашей реальности, 
придется начинать задолго до 1917-го или 1991-го. 

Катастрофы разворачиваются в течение десятилетий, а в конкретные даты или недели и 
дни, происходит всего лишь переход к хаотической фазе кризиса. Она страшна и трагична, но 
сама она катастрофой не является, только лишь ее следствием. После, если у страны 
хватает сил, начинается мучительное рождение порядка из хаоса. Какие бы успехи при таком 
новом порядке ни были достигнуты, остаются глубокие раны и ощущаются невосполнимые 
потери. И это будет неизбежно порождать ностальгию по «прежним временам», которые чем 
дальше, тем больше будут обрастать мифами – как светлыми, так и мрачными. 
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Главным позитивным итогом прошедших 30 лет является то, что последствия 
катастрофы в целом преодолены. А негативным – то, что в ее понимании и оценке нет 
согласия. 

Взгляд 
 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.08.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,95  ▼ 0, 12 

EUR 86,81  ▲ 0, 02 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


